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“Alto Hospicio es la comuna 
que más inversión ha recibido 

Isabel Frías 

Periodista UC 

El 1 de noviembre de 1984 

fue para Sara Gallardo una 

jornada excepcional: tras 

los inmensos dolores por 

partida doble que sufrió, se 

convirtió en madre de un 

par de hermosos varones 

que quedarían registrados — 

en Huara— como Carlos José 

y José Miguel. 

Ambos son hoy su orgullo, 

aunque en el caso de su hijo 

ingeniero comercial, ella ha 

generado un hito: la seño- 

ra Sara guarda —de manera 

meticulosa y ordenada 

cada una de las publicacio- 

nes del diario El Longino 

que llevan una fotografía 

de José Miguel Carvajal y 

donde su primera portada 

como Gobernador Regio- 

nal de Tarapacá es tal vez la 

más atesorada, porque en- 

traña una significación muy 

emotiva que la acompañará 

siempre, de la misma ma- 

nera que sucedió ese día en 

que llegó al mundo la máxi- 

ma autoridad regional. 

Parte de esa disciplina que 

marca la personalidad de 

la señora Sara ha sido he- 

redada con creces por José 

Miguel Carvajal, la que se 

expresa en esta entrevista 

exclusiva con El Longino: 

Mientras se apronta a colo- 

car en pausa su cargo para 

dedicarse a la campaña por 

del GORE Tarapacá” 
su reelección, él se sienta 

en las oficinas del diario con 

el objetivo expreso de con- 

versar sobre las estrategias 

que su administración ha 

desplegado sobre Alto Hos- 

picio, la comuna que ha ido 

adquiriendo creciente no- 

toriedad en la agenda país, 

básicamente porque allí se 

juegan todas las tensiones 

y desafios que como socie- 

dad enfrenta Chile en la ac- 

tualidad: Junto al fronterizo 

municipio de Colchane, hoy 

Alto Hospicio concentra la 

atención —para bien y para 

mal, según la trinchera po- 

lítica del que apunte- no 

solo de Tarapacá sino de 

todo un país. 

Antes de entrar de lleno a 

este álgido tema, cuénte- 

nos Gobernador qué ocu- 

rrirá a partir del miércoles 

de esta semana, quién lo 

subrogará de partida y por 

cuánto tiempo. 

-le explico brevemente: 

por mandato legal, las auto- 

ridades como somos los go- 

bernadores y los alcaldes, 

ejercemos hasta este miér- 

coles 25 de septiembre, 

porque así lo dispone la Ley 

electoral al señalar que, 30 

días antes de las elecciones 

que se realizarán los días 26 

y 27 de octubre próximos, 

tenemos que dejar por ese 

período el cargo si postula- 

mos a reelegirnos. 

Y, todos los asuntos admi- 

nistrativos, son transferidos 

a funcionarios y funciona- 

rías, que en mi caso será la 

jefa jurídica de la Goberna- 

ción de Tarapacá. 

La abogada Rosa María 

Alfaro Torres verá todas 

las materias contractuales 

entonces... 

En efecto, pero la idea es 

que no haya muchas cosas 

que resolver en esos 30 

días en que deberé tomar 

el permiso legal porque he- 

mos trabajado para dejar 

organizado y resuelto todas 

esas tareas que pudiesen 

generar alguna complejidad 

en el funcionamiento de la 

institución. 

Es decir, ¿usted tendrá 

30 días para desplegar su 

campaña y los candidatos 

que compiten por su cargo 

lo harán en 60? 

Bueno, así lo dispone la 

Ley vigente y hay que cum- 

plirla. Pero, para mí la me- 

jor campaña es hacer bien 

el trabajo y eso es lo que 

hemos venido haciendo 

desde el 2021 hasta la fe- 

cha. Además, y a pesar de 

que el Servel no impide que 

yo haga un llamado a votar 

por mi candidatura en los 

30 días previos al permiso 

que se me otorga. Haremos 

un despliegue en toda la 

región, desde el Borde Cos- 

tero hasta Colchane y las 

localidades del altiplano, 

tal como lo he hecho siem- 

pre porque tengo amplio 

  

e El dato lo comparte y lo analiza con El Longino, el 

propio Gobernador Regional José Miguel Carvajal a 

días de poner en pausa su cargo para aplicarse de 

lleno en la campaña electoral por su reelección. 

conocimiento y alta adhe- 

sión del territorio, sin duda. 

En el Programa de Gobier- 

no Regional que ha presen- 

tado para esta elección de 

octubre se detalla su pro- 

puesta de Desarrollo para 

Tarapacá en su conjunto, 

y en esta conversación 

nos gustaría que explicará 

lo que propone para Alto 

Hospicio y a partir de qué 

diagnóstico. 

Nosotros hemos catastra- 

do todos los problemas de 

la región y en específico en 

Alto Hospicio identificamos 

al menos 3 déficit muy com- 

plejos de resolver, pero que 

son altamente relevantes 

porque su solución genera 

un alto impacto en la cali- 

dad de vida de las personas 

y las familias que viven allí. 

El primero de ellos es el eje 

de la contaminación medio 

ambiental, en parte impor- 

tante vinculado al manejo 

de los residuos y por tener 

el problema de no haber 

resuelto un relleno y un 

vertedero lo que ha gene- 

rado microbasurales y una 

imagen muy dura para los 

vecinos. 

El segundo eje está vincu- 

lado a la vivienda donde 

la situación más compleja 

está dada por los socavones 

existente en el terreno don- 

de está emplazada la comu- 

na y representa un desafío 

mayor con el déficit de vi- 

vienda que existe y que se 

suma al conjunto de retos. 

La solución de los “socavo- 

es” está también trami- 

tándose a nivel legislativo, 

en el Congreso. 

=Sí, pero de manera simul- 

tánea y paralela, nosotros 

como Gobierno Regional
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e Acá, parte de esa reveladora conversación, en 

que la autoridad pone en valor las cuantiosas 

inversiones realizadas en una de las dos comunas 

más emblemáticas de Tarapacá, aquella donde se 

concentran los retos más desafiantes que enfrenta 

Chile en la actualidad. El Gobernador también 

adelanta algunos cambios importantes que están 

por venir. 

llevamos otra agenda de inversión histórica en 

esa dirección y es más integral porque, junto al 

suelo salino que provoca los socavones en Alto 

Hospicio existe un serio déficit de vivienda y 

eso impacta en la proliferación y crecimiento 

de campamentos: ambos problemas se deben 

resolver y los esfuerzos y los recursos están 

puestos allí de manera central. 

¿Cuál sería el tercer déficit de Alto Hospicio? 
—El tercer desafío para nosotros como Go- 

bierno Regional, sin duda, es la seguridad. Se 

trata de una materia muy sensible para la ciu- 

dadanía, porque genera preocupación, dolor, 

marginación, postergación y también muchos 

prejuicios que se ejercen injustamente sobre 

la comuna de alto hospicio y para quienes vi- 

ven ahí. 

Además, Hospicio es una comuna populosa: 

¿cuál es el dato exacto de la gente que hoy 

vive allí? 

—Estimo que el censo nos debiese entregar 

cerca de 160 mil habitantes; es decir, se cami- 

na a alcanzar la población que tiene Iquique, 

pero lo hace a un ritmo distinto. 

¿Qué quiere decir exactamente al marcar esa 

diferencia? 

-A que, desde su creación, Alto Hospicio creció 

de una manera exponencial. Aceleradamente 

y este factor es decisivo para las brechas que 

debemos resolver. 

Piense usted que teniendo una población cada 

vez más parecidas y cercanas en términos nú- 

meros, Alto Hospicio sin embargo cuenta con 

apenas el 25% de los recursos que recibe la 

municipalidad de Iquique, probablemente. Y 

ese desequilibrio, esa inequidad es algo que 

debemos que corregir y cambiar. 

¿... Y cómo se puede resolver una diferencia 

-en los dineros de partida- tan grande? 

Yo creo que el presupuesto del Fondo Común 

Municipal que se maneja a nivel central debie- 

se corregir esta inequidad territorial que surge 

entre los vecinos que viven en Alto Hospicio, 

porque los que vienen en Iquique gozan de 

más infraestructura y servicios debido a que 

poseen un per cápita de ingreso municipal 

distinto. 

¿Qué rol ha cumplido el Gobierno Regional 

en las soluciones de esta problemática? 

—Nosotros hemos tratado de corregir la situa- 

ción generando una inversión adicional en esa 

comuna; es decir, como aportes del GORE Ta- 

rapacá que van complementando lo que está 

haciendo el alcalde. Por esa vía, el Gobierno 

regional está disponiendo los recursos para 

hacernos cargo precisamente de ese déficit 

que tiene Alto Hospicio porque si manejamos 

la información de, por darle un ejemplo, que 

el alcalde quiere pavimentar más calles y no 

tiene los recursos municipales, nosotros lo 

apoyamos con esos recursos. 

Lo anterior, se suma a diversos proyectos que 

ellos mismos presentan en los distintos minis- 

terios y de esa manera van complementando 

esta enorme carencia de recursos, con efectos 

bien concretos dado que los recursos puestos 

en estos últimos 3 años han convertido a Alto 

Hospicio en la comuna de Chile que más inver- 

sión ha recibido desde un Gobierno regional. 

Ese es un hito que nadie ha visibilizado, al 

menos en esos términos. ¿Qué obras podría- 

mos destacar como financiadas en los últi- 

mos 3 años? 

-Algunas de ellas son emblemáticas, pero 

también hay otras que son a escala de barrios 

con un impacto altamente significativo. En la 

primera categoría, destacaría la creación del 

cementerio municipal de Alto Hospicio, por- 

que la comuna no contaba con este servicio y 

corresponde a una obra completa impulsada 

por el Gobierno Regional con una considerable 

inversión de recursos. 

Una segunda línea de financiamiento ha ido 

directamente a la seguridad de los habitantes 

y familias, con las inversiones en seguridad 

con un gran despliegue de nueva tecnología 

que ha generado la instalación de una red 

comunal de cámaras de seguridad que antes 

simplemente no existía, donde casi el 90% 

de los recursos los ha inyectado el Gobierno 
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Regional de Tarapacá. 

Sólo para relevarlo a sus lectores, hoy 

Hospicio tiene en funcionamiento 220 

cámaras de seguridad, otros tantos lec- 

tores de patente también instalados, 

más radiopatrullas cubriendo las calles 

de la comuna, muchas más motos de 

Carabineros en labores preventivas y 

también hemos aportados automóvi- 

les policiales para que la PDI persiga 

más eficazmente los delitos. 

En tercer término, destaca la recupera- 

ción de los espacios públicos a través 

de 21 proyectos que -en conjunto- re- 

presentan cerca de 2.000 millones de 

pesos en espacios barriales de pobla- 

ciones que hemos recuperado por di- 

versas formas, como multicanchas que 

no existían o sedes sociales abandona- 

das. Mencionaría un cuarto elemento 

con los servicios que presta el muni- 

cipio a través de buses y camiones de 

apoyo social que antes no existían y 

hoy son esenciales para ir en ayuda de 

la gente: Esas inversiones hay que visi- 

bilizarlas, por un lado, y cuidarlas por 

otro. 

¿Cómo ha sido la respuesta del alcal- 

de Ferreira? ¿existe una buena coordi- 

nación para mantener 

esas inversiones en verdad 

millonarias? 

—Bueno, la coordinación del GORE con 

el alcalde y su equipo es vital. Pien- 

so que el hecho de que Alto Hospicio 

tenga los más altos niveles de inversión 

de toda región ha sido precisamente 

porque los equipos municipales, el al- 

calde y el trabajo de los concejales, han 

estado a la altura, han realizando con 

el Gobierno Regional un trabajo coordi- 

nado, eficiente, formulando proyectos, 

ejecutándolos y difundiéndolos con la 

comunidad. 

Respecto de lo que viene, ¿podría ha- 

cer un adelanto? 

=Si bien las áreas del manejo de resi- 

duos que haremos en Alto Hospicio 

será de gran envergadura en materia de 

planificación ambiental, y se reforzarán 

las políticas audaces que hemos inicia- 

do en materia de transporte dadas las 

enormes dificultades de conexión que 

existían y que algunas aún persisten, sin 

duda la concreción del Área Metropoli- 

tana Iquique-Alto Hospicio se conver- 

tirá en un inmenso hito de desarrollo 

no solo regional sino que a nivel país, 

y de lo cual estaremos en condiciones 

de compartir próximamente, en 2025. 
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